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郝鐵川：習近平表明反腐決心
與港出版界分享十八大 民眾關心是反腐敗強大動力

出版界專業人A先生：在香港一些人看來，中共不
反腐敗會亡黨，反腐敗了也可能會亡黨，因為內

地腐敗太嚴重了。你覺得十八大以後內地反貪會怎樣？
郝鐵川：我贊同您說的第一句話：「不反腐敗會亡

黨」，不認同您說的第二句話「反腐敗了也可能會亡
黨」，大體同意您第三句對內地腐敗很嚴重的判斷，歡迎
您第四句對未來反腐敗形勢的關心。您和許多普羅大眾
對內地反腐敗的關心，是我們搞好反腐敗的強大動力。

貪官屬少數 「一耗子屎壞一鍋粥」
為甚麼不同意您的第二句呢？因為我的哥哥曾長期在

一個縣擔任監察局局長，根據他的工作實踐，他告訴我
腐敗官員在所有官員中是少數，但由於「一個耗子屎壞
一鍋粥」的效應，人們往往會懷疑一大片。過去在計劃
經濟體制下我們有一套反腐敗的辦法，改革開放以來如
何在市場經濟的新形勢下開展反腐敗，內地不斷在探
索，現在大家的認識越來越一致了，那就是：防止腐
敗，權力公開的制度設計至關重要。
陽光可以殺死病菌，路燈可以防止小偷。公共領域事

無大小，都應讓公民有知情權、參與權和監督權。官員
作為公眾人物，拿的是納稅人的錢，用的是人民給予的
權，辦的是人民關心的事，當然要盡可能地透明公開。
現在大家最關心的就是他們及其一定範圍內的親屬的財
產的公開，這已經成為社會的一個熱點或焦點了，已經
成為推動深入反腐敗的一個動力了。

官員親屬財產公開 中央無異議
官員及其親屬的財產一定要公開，中央政府從無異

議，而且多年來一直在摸索官員財產公開的操作細節。
雖然目標清晰，但由於內地的社會發展有很多特殊性，
怎樣建立一套符合內地實際的財產公開制度，是要經過
一段努力才能做成的事情。因為內地經歷過計劃經濟體
制社會，經歷過計劃經濟向市場經濟轉變的雙軌制轉型
期，現在大體是市場經濟社會。
這三個時期的法律、政策很不一樣，人們在這三個時

期積累的財產的依據也很複雜。這需要搞一套符合實際
的財產公開操作程序和計算方法。大家回顧當年香港麥
理浩如何邁出反腐第一步的，就知道處理歷史問題有多
麼複雜。況且內地的情況還不同於麥理浩時的香港，大
部分是屬於體制演變而產生的問題。當然，不管情況有
多複雜、任務有多艱巨，中央都是要向前走的。

舉國齊心反腐 目標定實現
腐敗自古就有，腐敗各國都有，各國各地反腐的經驗

歸納起來主要是四句話：使人不能貪污；使人不敢貪
污；使人不用貪污；使人不想貪污。多年來香港也形成
了自己反貪的三條經驗：一是官員財產公開制度；二是
規定財產來源不明罪；三是設立一個相對獨立的反貪調
查機構。我們有信心在借鑒國際社會反貪經驗的基礎
上，形成符合中國國情、符合國際慣例、滿足人民要求
的反腐體制、機制和法治。習近平當選總書記後首次亮
相就以「打鐵還需自身硬」來表明反腐決心，後來再以
「物必先腐，而後蟲生」之說警示官員，還特別強調
「腐敗問題越演越烈，最終必然會亡黨亡國」。現在是舉
國上下齊心反腐，我們的目標一定會實現。

專業人士B：近來媒體報道了很多內地富人辦理移民
和轉移財產的新聞，您怎麼看？

郝鐵川：現在是一個全球化的時代，各國之間交往頻
繁，人員往來數以億計。我們應該看到，交往是兩個方
面，有中國人移民海外，也有外國人移民中國。內地到
國外移民的原因很多，有的是為了給子女尋找一個更好
的受教育的學校；有的是為了更好地做生意；有的是想

享受一下異國情調；當然我們也不否認有些人是怕在內
地不安全。回顧一下其他國家的歷史，我們發現他們都
經歷過由移民熱潮到趨於正常的演變，都經歷過大量人
才外流到人才正常流轉的過程。所以移民和轉移財產還
不能簡單畫等號。對這個問題，我們要依法辦事，依法
保障公民權利，依法懲治腐敗，堅定不移地改革開放，
加強民主法治，切實保障人權，建設美麗中國，相信中
國最終會成為世上最適宜居住的國家之一。

人幣國際化須三條件 水到渠自成
專業人士C：人民幣能國際化嗎？
郝鐵川：我不是學經濟出身的，根據我的粗淺觀察，

人民幣實現國際化必須主要具備三大條件：一是具有較
強的國家實力和各方面的穩定。二是對外貿易發達，國
際收支結構合理，有充足的國際清償手段。三是金融體
系健全，金融市場自由開放，不存在外匯管制，貨幣在
經常項目和資本項目下都能自由兌換。
能否實現人民幣國際化，不是哪個人說了算，它是由

經濟發展規律決定的，是水到渠成、瓜熟蒂落的一種自
然而然的事情。我們需要做的，大概是保持穩定的國內
政局和強大的經濟實力，逐步有序地擴大人民幣在周邊

國家和地區結算、投資範圍，建立健全的金融體系，進
一步完善市場經濟體制。

專業人士D：近來港幣對人民幣匯價不斷下跌，香港
能否繼續保持國際金融中心地位？香港在人民幣國際化
中有何作用？

人幣離岸中心 港重要角色
郝鐵川：我剛才說過，我不是學經濟出身的，我只能

從國家政策的層面說一點感受。香港的國際金融中心地
位只會加強、不會削弱，國家「十二五」規劃支持香港
發展成為離岸人民幣業務中心，希望香港在人民幣國際
化進程中能扮演重要角色。十八大制定中國內地經濟總
量和城鄉居民人均收入到2020年翻一番的目標，香港將
繼續搭乘國家發展的快車。
在人民幣國際化的進程，中央希望香港能有重要角

色，香港擁有多元化、國際化的金融機構和功能齊全的
金融市場。在「一國兩制」下，香港具備發展上的優
勢，已擁有離岸市場中最大的境外人民幣資金池。隨㠥
人民幣國際化進程的深入，其他國家對人民幣貿易及投
資需求的不斷增加，相信香港可抓住機遇，成為人民幣
國際化先行先試的「橋頭堡」。

香港文匯報訊 日前中聯辦宣文部部長郝鐵川

與香港出版界專業人士座談，分享他對十八大

的體會。座談中，他回應了4個提問。

郝鐵川稱，許多普羅大眾對內地反腐敗的關心，

是國家搞好反腐敗的強大動力。 資料圖片

■郝鐵川表示，國家「十二五」規劃支持香港

發展成為離岸人民幣業務中心，希望香港在人

民幣國際化進程中能扮演重要角色。 設計圖片

范太：港助國家發展 先提競爭力
十八大繪就藍圖 兩地發展有機結合

范徐麗泰在接受本報訪問時表示，過往十七
大「四位一體」的精神，發展到十八大的

「五位一體」，除了堅持人民主體地位、堅持推進
改革開放、堅持維護社會公平公義，及堅定不移
反對腐敗外，還增加了推進生態文明建設，有關
新思維值得支持：生態建設是指要為下一代預留
資源，讓他們好好生活；文明建設則是指國家的
軟實力，「一個文明的社會，就是一個穩定社會
的基礎，大家有文明行為，不同意見自然可以表
達及獲得尊重，這也是和諧社會的基石」。

提12核心價值 報告關注民生
她說，十八報告中提出了12項核心價值：在

國家層面，有富強、民主、文明、和諧；社會
層面有自由、平等、公正及法治；在公民個人
層面，有愛國、敬業、誠信及友善。她認為，
要達到12項核心價值目標，國家必須有學習
型、服務型及創新型的執政黨，並期望國家在
未來發展道路上，能奠定中國特色社會主義的
經濟發展基礎，並㠥力處理好人民關注的民生
議題，做好反腐敗的工作，讓人民更公正平等
地生活和發展。

維護國家主權 提醒港人有責
在「十八大」報告中，重申了中央政府對香

港、澳門實行的各項方針政策，根本宗旨維護國
家主權、安全、發展利益，保持香港、澳門長期

繁榮穩定，又提出多對關係不能偏
廢，包括必須把堅持一國原則和尊重
兩制差異、維護中央權力和保障特別
行政區高度自治權等有機結合。范徐
麗泰認為，中央再次重申堅持「一國
原則」，及尊重「兩制」的差異，講
明中央並無意思要將香港「大陸
化」，更是一個提醒、警惕，希望香
港人一定要記住，根據《基本法》的
規定、國家憲法的要求，做好維護國
家主權的工作，不能放棄「一國」原
則，「任何時間，大家都要放在心
上」，在兩者中做好平衡。
就「十八大」報告中首次提出

要將發揮祖國內地堅強後盾作用
和提高港澳自身競爭力有機結
合。她坦言，現在內地與香港的
合作，大原則已定下了，但許多
實際上的運作仍存在問題，而這
些問題需要特區政府牽頭去與有
關地區的政府磋商解決，「若由
香港企業去磋商，內地政府部門
是不會理會的，若特區政府肯為這些企業去
出頭，會很有幫助的」。

籲政府夥商界 與內地合作
「我建議，特區政府與香港企業應建立一夥伴

關係，如與內地各級政府磋商的是特區政府代
表，但後面有業界作為智囊。」她解釋，在政府
間的磋商過程中，當討論到一些關鍵問題，特區
政府可以先與業界作商量，掌握港企需要後，再
與內地政府商討如何解決問題。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港回歸15年
來，與內地交流的活動日增，但規範化的國民教
育卻不足，一場「反國教」運動更弄得滿城風
雨。全國人大常委范徐麗泰在接受本報訪問時強
調，身為中國人必須愛國，而香港自由氣息濃
厚，根本不可能出現所謂的「洗腦」，她建議特
區政府重新把中國歷史課程納入為必修科，讓新
一代有根有基認識國家的發展。

范太：一直支持國民教育
國教風波在紛紛擾擾中落幕，范太坦言，一直

支持國民教育，但不幸是上屆特區政府以通識教
育模式推動德育及國民教育課，即沒有課本可依
循，校方及老師只能自行編制教材，「如果說到
1949年後的近代史，不少都是敏感話題，怎能要
求老師自行掌握呢？老師亦很擔心被人誤會想把
自己一套思想影響學生」。

倡內地考察 了解國家發展
范太建議，特區政府應恢復將中國歷史列為必

修科，而教授內容則至1949年為止，以後的內容
可留於中學或大學階段探討。她堅信中國人理應
學習中國歷史，「當年我在港英年代就讀於教會
學校，中國歷史是我的必修科，但香港回歸後，
中國歷史竟成為了選修科」。據她理解，香港七
成學校尚有教授中國歷史，只有三成改為世界史
或通識教育，故此要把中史重新納入為必讀內容
並非難事。同時，應鼓勵青年人參與有關的課外
活動及內地教學團等，親身了解國家史實及起伏
發展。
就所謂「洗腦」的質疑，范太亦強調，香港自

由氣息濃厚，資訊發達，「香港是資本主義社
會，這種宣傳是格格不入，無可能成功。大家可
以放心，說這樣會對年輕人『洗腦』，是極之困
難的」，又指自己理解有些人不喜歡共產黨，但
也不能否認共產黨在這60年來，把中國從一窮二
白，發展到今天全面小康在望。
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香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 「十八大」描繪了國家未來發展的宏偉藍

圖。全國人大常委范徐麗泰在接受香港文匯報訪問時表示，「十八大」堅

持人民主體地位、堅持推進改革開放、堅持維護社會公平公義，及堅定不

移反對腐敗，「是一份好報告」。又指其中提出了全面建成小康社會，人均

收入要由2010年到2020年「翻一倍」，還首次提出要將發揮內地堅強後盾作

用和提高港澳自身競爭力有機結合起來。她認為，香港有需要提高自身的

競爭力，並建議特區政府應牽頭與香港企業建立夥伴關係，共同去與內地

各級政府磋商推動內地與香港的各方面合作。

■范徐麗泰認為，如果香港不提高自身的競爭力，不但無法

幫到自身發展，亦無法協助國家發展。 莫雪芝 攝
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